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esboçar reação, em 2022, por boa parte do mês 
que antecedeu o segundo turno, foi Jair Bolsonaro 
quem se viu emparedado pela campanha que lhe 
moveu as hostes digitais da campanha de Lula, 
comandadas pelo deputado André Janones 
(Avante-MG).
  Mas a lógica comunicacional da campanha não é 
a mesma do governo, assim como a comunicação 
do PT não deve ser confundida com a 
comunicação do governo. E há um problema que 
não se esgota nessas instâncias, que é a 
disseminação sistemática de notícias falsas em 
nossa sociedade. Esse problema não é somente do 
Partido dos Trabalhadores ou do governo Lula, 
mas de toda a democracia brasileira e, portanto, de 
todas as forças políticas e sociais preocupadas em 
mantê-la.
  Ademais, o governo federal tem uma enorme 

responsabilidade em combater esse mal, mas não 
só ele. Precisamos do empenho do Judiciário, do 
Ministério Público e do Legislativo nessa 
empreitada. Urge criar instituições ágeis na 
detecção e combate às notícias falsas, que unam 
capacidade técnica e agilidade de ação. É 
necessário que as big techs, que controlam os 
serviços de redes sociais e de mensagens, sejam 
instadas a colaborar para a criação de um ambiente 
comunicacional saudável em nosso município, 
estado e país, criando uma regulação mais eficaz 
das atividades que ocorrem em seus canais.
  Temos que atentar para um detalhe muito 
importante. A solução para o problema 
comunicacional da democracia não pode ser jogar 
o mesmo jogo da antidemocracia. A despeito do 
progresso no âmbito da comunicação digital que 
as forças políticas democráticas fizeram nos 

últimos anos, elas têm um impedimento estrutural 
de apelar para as mesmas estratégias da extrema 
direita.
  Portanto, para além de ser o governo do povo, a 
democracia é um processo de produção de 
decisões coletivas no qual os participantes podem 
opinar, mas devem sempre estar abertos a 
aceitarem o melhor argumento, inclusive em 
detrimento de seu próprio. O esforço de se 
produzir o melhor argumento é um esforço de se 
estabelecer uma verdade entre as partes. Não há 
lugar aí para mensagens cujo objetivo seja 
manipular a opinião por meio do falseamento dos 
fatos.

O título do editorial da edição 936 se lê: 
“OBJETIVIDADE É O QUE O NOSSO POVO 
QUER”

  É uma triste realidade em que as notícias falsas 
não pararam de circular nas redes sociais e grupos 
de serviços de mensagem, inclusive aqueles que 
imputam os atos criminosos do dia 8 de janeiro a 
infiltrados da esquerda, denunciam mortes e maus-
tratos de terroristas presos ou mesmo apontam 
uma suposta ditadura do ministro do STF 
Alexandre de Moraes. Contudo, ao contrário do 
que o publicista sugere em seu texto, esse 
problema não é daqueles que se resolvem da noite 
para o dia e tal tarefa não deve ser de 
responsabilidade exclusiva do governo federal, na 
figura do Poder Executivo.
  Contudo, o argumento geral do artigo é que o PT 
e o governo não se prepararam para a guerra 
digital com a direita. Isso não é inteiramente 
verdadeiro. Se em 2018 a candidatura petista 
sofreu uma avalanche de fake news sem, contudo, 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

por poder acordar com saúde (que é um privilégio 
que muitos perderam!), em vez de reclamar por 
ter que acordar cedo. Sábado, domingo e feriados 
nunca deixaram de existir! Agradeça poder 
testemunhar o céu aberto ou fechado, não importa 
o tempo; esse tempo é outra graça divina! Poder 
retornar às aulas é mais um grande privilégio; 
maior, ainda, é o poder de aprender ou poder-
aprender. E um dos grandes resultados do 
aprender é o poder que ele nos dá de saber colocar 
o tempo a nosso favor: ter oportunidade de poder 
aprender; de ficar 'sabido'; de aprender uma nova 
palavra, ou letra, ou um texto inteiro! É o poder de 
saber ter o tempo para se exercitar o cérebro, 
dividindo e multiplicando saberes, somando 
acertos, diminuindo dúvidas. É o poder de saber 
organizar um cantinho de leitura na casa da gente, 
num ambiente silencioso e aconchegante, com o 

celular longe da vista e das mãos. É o poder de 
saber organizar o próprio tempo a nosso favor. É o 
poder de saber usar o tempo para acordar, dormir, 
cochilar; tempo para descansar e exercitar o corpo 
e a mente; tempo de sentar-se à mesa para se 
alimentar; tempo para conversar com a família; 
tempo para ler, escrever e estudar. É o poder de 
saber que o tempo, evidentemente, é feito de 
tempo para descansar, relaxar e brincar. Difícil 
apreender todos os saberes, mas eu apreendi que 
basta aprender um pouco todos os dias. A beleza 
insofismável do saber é aprender que a vida é uma 
estrada de conhecimentos sem fim; feito a 
contagem dos números? Não sei, mas prossigo, 
buscando saber...

fim. Que bom poder reencontrar colegas, 
professores, servidores da escola. Para quem 
mudou de escola ou de cidade, nada de medo; 
você vai fazer novos amigos, vai conhecer 
pessoas que vão acolhê-lo. Tudo é questão de 
adaptação e de tempo. A gente se molda nos 
moldes das circunstâncias. O tempo nos ensina 
que tudo tem seu tempo certo, apesar da 
redundância do substantivo 'tempo'; é o tempo que 
nos dá tempo para ter tempo de estudar, trabalhar, 
amar, descansar e viver. Coloque um punhado de 
esperança, cor, alegria e prazer em seu 
planejamento de volta às aulas, e em outros 
afazeres da vida. Coloque prazer na ação de poder 
organizar os cadernos, os livros, os lápis, as 
canetas e as borrachas! Coloque alegria na doce 
tarefa de poder limpar o uniforme, os sapatos e a 
mochila. Levante-se de manhãzinha, agradecendo 

  Sejam bem-vindos ao novo ano letivo, 
estudantes! Um ano de sonhos, projetos, 
planejamentos, metas, trabalhos e conquistas. Um 
ano para sonhar, trabalhar, estudar; colocar ideias 
em ação e nos trilhos. Replanejar ou mudar a rota 
do que não deu certo no ano passado. Os dias de 
viagem ou passeios longos, sem hora para acordar 
ou dormir, findaram-se. Pois é, nas férias, a gente 
desacelera, desarticula, relaxa, dá asas à preguiça 
e à procrastinação. Festas, viagens, filmes, 
comilança e preguiça desmedidos têm prazo de 
validade. Graças à vida e à organização humana, 
tudo é passageiro. Pois bem, é tempo de dar um 
até breve às férias. Que bom poder retornar ao 
ambiente escolar! Que bom ter hora para acordar e 
dormir. Que bom poder ter uma rotina planejada, 
sem o caos do 'deixe a vida me guiar'. Vida sem 
guia é vida desregrada, água sem curso, meio sem 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

culpa pelos meus erros. Quando alcançamos a 
liberdade, os erros apenas nos pertencem. 
Mesmo que errar seja humano, não é um ato 
agradável nas maiorias das circunstâncias. 
Durante séculos, líderes políticos foram criados 
e colocados na condição de mitos ou “salvadores 
da pátria”, pessoas supostamente visionárias que 
teriam algum conhecimento privilegiado acerca 
dos rumos da humanidade. O grande equívoco 
do século XX foi justamente apostar nesse 
caminho. Tiranos e ditadores portam crenças 
absolutas e tentam mudar todo o rumo da 
sociedade e da História tendo como base suas 
convicções. Comumente seus pensamentos 
estão equivocados e a sua nação e, por vezes, 
tantas outras, sofrem por sua imbecilidade. 
O que seria a servidão voluntária nos nossos 
dias? Hoje muitos querem que influenciadores 
digitais mostrem o rumo da nação, do 
comportamento, do sucesso (amoroso e 

financeiro), do estilo, do pensamento, do 
trabalho. Uma pergunta que todos deveriam se 
fazer: para quem esses “líderes” falam? Qual o 
destino do seu discurso? Se olharmos 
atentamente, a fórmula sempre é a mesma: 
discursos genéricos que pessoas desatentas 
encaixam em suas vidas cotidianas, dando 
sentido à sua existência que, até então, parecia 
ter pouca razão de ser. Ora, será que determinado 
influenciador conhece sua vida? Ou está se 
aproveitando de padrões de comportamento e 
até técnicas para criar outros padrões, em um 
ciclo contínuo?
  Por que precisamos hoje de mitos, líderes, 
coachings? Parece que vivemos um período de 
“babás de toda vida”: precisamos que alguém 
nos ensine a comer, a viver, a correr, a rezar, a 
escrever, a vestir, a sentir, a estudar. Será que 
diversas ações humanas não dependem de 
autonomia? Afinal, somente a partir da liberdade 

que poderemos encontrar nossos caminhos e 
viver menos padrões. O mundo está padronizado 
por causa do excesso de métodos. Por isso a 
educação precisa ser, urgentemente, o lugar de 
resistência por excelência. O lugar da 
subjetividade, da poesia, da criação, da 
inovação, da crítica, da liberdade. 
  Vivemos em uma época em que dizem 
artificialmente, pelos algoritmos, o que devemos 
comprar, saber, sentir, assistir, ouvir etc. Quem é 
guiado por robô se torna um, brevemente. 
Também temos delegado nosso destino a pílulas: 
para dormir, acordar, estudar, trabalhar e ser 
feliz. Quando alcançamos esse “estágio de 
felicidade” temos a sensação de que nos 
perdemos, quem é feliz é uma espécie de outro 
“eu”, não eu mesmo. 

  Étienne de la Boètie, filósofo do século XVI, se 
indaga no texto “Discurso da servidão 
voluntária” o porquê as pessoas renunciam à sua 
autonomia. 
  Sem dúvida, nas últimas décadas grande parte 
do mundo ocidental, filho do Iluminismo, 
conquistou diversas liberdades sociais, políticas 
e humanas. O humano do século XXI é mais 
livre do que do século XX. No entanto, a geração 
Z parece não buscar responsabilidades, vive com 
pouca resiliência e resistências às duras 
realidades do mundo, não se acostumou a lidar 
com as frustrações na infância. 
  A liberdade é, sem dúvida, um caminho ético e 
que evidencia a evolução humana. Por outro 
lado, exige maior responsabilidade. Segundo o 
filósofo francês que mencionamos acima, as 
pessoas buscam alguém que as dê ordens para 
justamente se eximirem de responsabilidades. 
Quem direciona o meu destino é que tem a maior 

LIBERDADE E SERVIDÃO VOLUNTÁRIA NOS TEMPOS ATUAIS

BUSCANDO SABER

DEBATE; NOTÍCIAS FALSAS
É preciso combater incessantemente as notícias falsas.
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em Mariana", disse o deputado.
  Outra questão importante, segundo ele, é o 
acompanhamento da análise criminal. "No caso de 
Mariana, ninguém foi punido e já vamos para oito 
anos. O caso de Brumadinho estava na Justiça 
estadual, agora vai para a Justiça Federal e foram 
três anos em que se perdeu tempo. Infelizmente, essa 
impunidade tem sido a marca desses dois crimes”, 
lamentou.
  Rogério Correia participou nesta terça-feira, em 
Brumadinho, de reunião de avaliação da Avabrum, a 
associação dos familiares de vítimas e atingidos da 
tragédia de 2019. Apesar do atraso, ele elogiou a 
decisão da Justiça Federal de acatar as denúncias 
quanto aos crimes de homicídio qualificado e de 
crimes de poluição e contra fauna e flora.
  O deputado lembrou que todos os órgãos que 
investigaram a tragédia de Brumadinho – como a 
Polícia Civil de Minas Gerais, os Ministérios Públicos 
federal e estadual e as CPIs da Câmara e do Senado – 
não tiveram dúvidas quanto ao cometimento de 
crimes.
“Isso não é apenas palavra, mas constatação 
científica. As empresas, notadamente a Vale e a Tüv 
Süd, sabiam que esse rompimento era iminente e, 

mesmo assim, não se paralisou o processo de 
extração de minério próximo à barragem. E incrível: 
mesmo com isso, deixaram que trabalhadores 
ficassem a poucos metros da própria barragem, no 
refeitório.”

Legislação mais dura
  Em 2020, Câmara e Senado aprovaram a Lei 
14.066/20, que estabelece regras mais rígidas para a 
segurança de barragens. A CPI e outros parlamentares 
também apresentaram variadas propostas, como a 
Política Nacional de Direitos das Populações 
Atingidas por Barragens (PL 2788/19) e a tipificação 
do crime de ecocídio (PL 2787/19), já aprovadas na 
Câmara e atualmente em análise no Senado.
Rogério Correia também ressalta a necessidade 
aumentar o prazo de prescrição desses crimes, a fim 
de impedir anistias e impunidades. O deputado 
manifestou esperança de acelerar a contribuição do 
Legislativo para o enfrentamento de tais problemas a 
partir das articulações das novas composições do 
Congresso e da liderança do governo federal.

Recomendações
  Quanto à repactuação dos acordos judiciais da 
tragédia de Mariana, o relatório final da comissão 
externa da Câmara, aprovado no ano passado, faz 
uma série de recomendações diante do explícito 
fracasso da reparação de danos socioambientais e 
econômicos que estava a cargo da Fundação Renova, 
representante das mineradoras Vale, Samarco e BHP 
Billinton.
  Há expectativa de que a repactuação, intermediada 
pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ), seja 
concluída nos próximos meses, com garantia de 
gestão de parte dos recursos por atingidos pela 
tragédia.
Rogério Correia lembrou que Minas Gerais ainda 
abriga cerca de 40 barragens a montante (em que os 
diques de contenção se apoiam sobre os rejeitos ou 
sedimentos adensados), como as que romperam em 
Mariana e Brumadinho. Três delas estariam em risco 
máximo.

barragem do Fundão, em 5 de novembro de 2015.
“Foi apresentado em 1º de fevereiro, um 
requerimento para ter uma comissão externa que 
continue a acompanhar essas duas tragédias 
criminosas, ver como está a execução do acordo de 
Brumadinho e o acompanhamento da chamada 
repactuação do acordo em torno do crime da Vale, 

 Os  novos  desdobramentos  dos  crimes 
socioambientais que afetaram as cidades de 
Brumadinho e Mariana, em Minas Gerais, vão 
continuar sob o foco da nova composição da 
Câmara dos Deputados, a partir de fevereiro.
Relator da Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) de Brumadinho e coordenador da comissão 
externa sobre a repactuação dos acordos judiciais 
de Mariana, o deputado Rogério Correia (PT-MG) 
identifica uma série de pendências que indicam 
impunidade nas duas tragédias.
  A Justiça Federal aceitou, na terça-feira (24/01), a 
denúncia do Ministério Público contra as 
mineradoras Vale e Tüv Süd, além de 16 pessoas 
envolvidas nas 270 mortes provocadas pelo 
rompimento da barragem do Córrego do Fundão, 
em Brumadinho, no dia 25 de janeiro de 2019. 
Ainda há buscas pelos corpos de três vítimas.
  A movimentação judicial ocorreu na véspera dos 
quatro anos da tragédia, quando expiraria o prazo 
de prescrição de vários crimes. No caso de Mariana, 
Rogério Correia também aponta entraves à devida 
punição dos responsáveis e à reparação para as 
famílias dos 19 mortos após o rompimento da 

GERAL: CÂMARA DEVE ACOMPANHAR NOVOS 
DESDOBRAMENTOS DOS CRIMES SOCIOAMBIENTAIS QUE 

AFETARAM BRUMADINHO E MARIANA
Justiça Federal aceitou denúncia do Ministério Público contra as mineradoras Vale e Tüv Süd.
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  Até a última atualização desta reportagem, 
mais de 5 mil pessoas haviam sido encontradas 
mortas na Turquia e na Síria. O terremoto 
devastador ainda deixou milhares de pessoas 
desaparecidas.

  A capital mineira é uma das cidades brasileiras 
com grande relação de proximidade com a Síria, 
que há 12 anos sofre com um conflito que assola 
o país. Dezenas de refugiados moram 
escolheram a capital mineira para morar.
George está em contato com outros padres 
católicos que estão na região do terremoto desde 
que recebeu a notícia pela manhã.
“Acordamos com essa triste notícia, uma 
grande catástrofe em uma área que já era 
assolada por uma situação catastrófica - a 
guerra. Conversei com amigos padres e com 
familiares. Um padre colega nosso morreu no 
terremoto, ele estava em seu apartamento 
quando o prédio desabou”, contou o padre.
  Segundo o padre, amigos que atuam próximo à 
região afetada relataram que uma das igrejas 
está abrigando pessoas que, desde o início da 
manhã deixaram suas casas com medo de novos 
tremores que podem vir nas próximas horas.
“Elas estão sendo abrigadas em salas embaixo 
da catedral, seguras, porque a parte de cima foi 
afetada com rachaduras nas paredes, os vitrais 
estão destruídos. Essas estruturas já estavam 
frágeis, já são doze anos de guerra. Muitos 
prédios inteiros caíram”.
  Este é o terremoto mais forte desde 1939 na 
região, que fica sobre várias placas tectônicas. 
Segundo relatos, o tremor durou mais de um 
minuto e meio e gerou dezenas de réplicas. A 
última delas foi outro terremoto de magnitude 
7,6, também na região central da Turquia, por 
volta de 13h30 no horário local (7h30 no horário 
de Brasília).

ajuda humanitária à comunidade síria que vive na 
cidade desde que veio para a capital mineira. O 
trabalho foi intensificado após o início da Guerra 
da Síria, quando os refugiados chegaram em 
maior número e com maior necessidade.

    O padre George Massis é sírio e vive há 20 
anos no Brasil. A notícia da última segunda-feira 
(06/02), de que um terremoto de magnitude 7,8 
atingiu a região central da Turquia e o noroeste 
da Síria, preocupa o religioso. Ele atua com 

'UMA GRANDE CATÁSTROFE', DIZ PADRE SÍRIO QUE VIVE 
EM MINAS SOBRE TERREMOTO QUE MATOU MILHARES DE 

PESSOAS NO PAÍS
Padre George Massis, sírio que comanda ajuda humanitária a refugiados do país em BH, conta como está a situação na região afetada.
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alguma suspeita de conduta a incidir no direito 
penal, são tratadas com o máximo rigor. No 
direito, o humano ainda é o branco e o 
masculino.
Em casos de mulheres presas por tráfico 
internacional de drogas, muitas vezes cooptadas 
sexualmente a agir para redes internacionais de 
distribuição de entorpecentes, a valoração da 
conduta perpassa a perspectiva masculina, 
a g r a v a n d o - s e ,  e m  m u i t o s  c a s o s ,  a 
reprovabilidade da conduta e as penas de prisão.

  O fenômeno social jurídico deve espelhar a 
constituição da sociedade, que é plural e, em 
grande parte, feminina. A efetividade do 
discurso racional democrático encontra-se 
precisamente no amálgama dessas perspectivas. 
Se não há esse pluralismo, as mulheres não são 
realmente livres. São outros fazendo as regras 
sobre suas vidas, seus corpos, seus filhos, suas 
histórias. É preciso requalificar nosso direito, 
para que sejamos efetivamente uma sociedade 
democrática e humana.

mulheres perpetuam-se em um lugar de objeto: 
meio de desejo e instrumento de reprodução. O 
direito penal aprofunda essa perspectiva 
machista da sociedade.
O desequilíbrio é ainda mais grave no caso das 
mulheres negras —força social e econômica de 
um sem número de famílias—, que não são 
respeitadas pela legislação penal em sua 
identidade, diversidade e dimensão plural. São 
discriminadas e marginalizadas, sem uma 
perspectiva interseccional. E, quando há 

  Ao construir seu conceito de liberdade, 
Hannah Arendt propôs que só seria realmente 
livre quem pudesse, em espaços públicos 
garantidos, desenvolver toda sua personalidade 
e capacidade como ser humano. O sistema 
jurídico ainda exclui do espaço público a 
perspectiva feminina.
  Esperança Garcia foi a primeira advogada 
brasileira. Em 1770, escravizada em uma 
fazenda no Piauí, no Brasil, ela advogou pelo 
direito a sua vida e de seus filhos. Esperança 
desafiou as limitações de sua vida de escravidão 
e violência. Myrthes Gomes de Campos 
bacharelou-se no Rio de Janeiro em 1898. 
Inscreveu-se no Instituto da Ordem dos 
Advogados do Brasil apenas em 1906.
  Os paradigmas do direito foram construídos 
sob a perspectiva masculina.  Juristas 
estruturam respostas jurídicas a partir do que é 
vivenciado pelo masculino. É muito recente —e 
ainda incipiente— a participação feminina na 
construção das fontes do direito. E não digo 
apenas em relação à baixa participação de 
mulheres —muito limitada nos espaços de 
poder em que se decide sobre o direito e pelo 
direito. Falo principalmente da perspectiva 
feminina nessa construção: seus direitos, suas 
particularidades, o espectro da violência 
sofrida.
  No sistema penal, a perspectiva feminina é 
desconsiderada desde a legislação até a 
execução das penas. No cenário legislativo, a 
mulher é inserida sob o manto de fragilidade, 
hipossuficiência e dependência das condutas 
masculinas. Sem a possibilidade de decidir 
sobre sua própria vida e seu próprio corpo, as 

NO DIREITO, O HUMANO NÃO É FEMININO
Juristas estruturam respostas a partir do que é vivenciado pelo masculino.
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ANGELO OSWALDO É O NOVO PRESIDENTE DA 
ASSOCIAÇÃO DAS CIDADES HISTÓRICAS DE MINAS GERAIS

A nova diretoria da Associação das Cidades Históricas de Minas Gerais foi eleita na última sexta-feira.

de 2020. Formado em Relações Econômicas 
Internacionais pela UFMG, pesquisou Inovação 
Tecnológica no Chile e participou da formação para 
Prefeitos pelo RenovaBR. Como editor de livro, 
publicou obras importantes para a literatura mineira.
  Para o novo presidente, a Associação “temos uma 
responsabilidade muito grande na preservação de 
nosso patrimônio. Então, temos de liderar ações, 
unir esforços, buscar parcerias, conquistando 
apoios em ações dinâmicas que garantam a 
preservação e manutenção de todo o bem tombado 
que pertence ao povo brasileiro”, declarou com 
convicção o prefeito de Ouro Preto Angelo 
Oswaldo.

A Associação
  Fundada em 2003, a Associação atua com 30 
municípios mineiros. Entre seus municípios estão 
quatro Patrimônios Culturais da Humanidade 
tombados pela UNESCO: Os centros históricos de 
Diamantina e Ouro Preto; o Santuário do Bom Jesus 
de Matozinhos, em Congonhas; além do único 
Patrimônio Agrícola do Brasil, o Sistema Agrícola 
dos Apanhadores de Flores Sempre-Vivas, tradição 
centenária das comunidades da Serra do Espinhaço, 
na região de Diamantina, reconhecido pela FAO - 
Organização das Nações Unidas para a Alimentação 
e a Agricultura.
  Todas as regiões mineiras estão representadas 
dentro da Associação, desde o Gerais, parte ao norte 
do Estado, que foi a primeira a ser desbravada por 
bandeirantes vindos da metrópole de Salvador e 
interior da Bahia, descendo do rio São Francisco, 
como as cidades de Januária e Paracatu, até o Sul de 
Minas das grandes fazendas que abasteciam a 
família imperial no Rio de Janeiro e que viveram os 
Ciclos do Ouro e do Café, como Baependi, terra 

onde a Beata reconhecida pelo Vaticano Nhá Chica 
fez história, São Thomé das Letras e Campanha, até 
as várias cidades da Minas do Ouro, vindo desde o 
Vale do Jequitinhonha, como Diamantina e Serro, 
até as tracionais Ouro Preto, Mariana, Itabira, entre 
tantas outras. Vale lembrar que no caminho para 
Goiás, no Centro-Oeste mineiro, temos a 
surpreendente cidade de Itapecerica, com seus 300 
anos de história.
  A Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais é uma entidade civil de direito privado, sem 
fins lucrativos e em 2005 foi reconhecida como de 
utilidade pública pelo Estado de Minas Gerais.
Entre as muitas ações da Associação estão o 
permanente trabalho de auxilio e orientação aos 
municípios nos projetos de preservação, 
manutenção e de divulgação do acervo cultural, 
arquitetônico, históricos, paisagístico e natural de 
Minas Gerais.
Para saber mais sobre a Associação e as Cidades 
Históricas de Minas Gerais, envie um e-mail para: 
cidadeshistóricasdeminas@gmail.com ou entre em 
contato com a entidade, pelo telefone: (31) – 3731-
6833.

Município integrantes
  Fazem parte da Associação das Cidades Históricas 
de Minas Gerais os municípios: Brumadinho – 
Baependi - Barão de Cocais - Bom Jesus do Amparo 
- Conceição do Mato Dentro – Caeté - Catas Altas – 
Cataguases – Congonhas – Campanha – 
Diamantina – Itabira – Itabirito – Itapecerica – 
Januária - Lagoa Santa – Mariana - Nova Era - Ouro 
Preto - Ouro Branco – Paracatu – Pitangui – Prados - 
Santa Bárbara – Serro - São João del-Rei - São 
Thomé das Letras – Sabará - Santa Luzia – 
Tiradentes.

A nova presidência
  Membro fundador da Associação das Cidades 
Históricas de Minas Gerais e ex-presidente da 
entidade, Angelo Oswaldo de Araújo Santos é 
jornalista, escritor, curador de arte, advogado e 
gestor público. Está no quarto mandato como 
prefeito de Ouro Preto (2021-2024), após ter 
exercido o cargo entre 1993-1996, 2005-2008 e 
2009-2012. Foi secretário de Estado da Cultura de 
Minas Gerais em duas ocasiões, no governo Itamar 
Franco (1999-2002) e no governo Fernando 
Pimentel (2015-2018). Exerceu, interinamente, o 
cargo de ministro da Cultura do Brasil, e dirigiu o 
Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional - IPHAN, além do Instituto Brasileiro de 
Museus - IBRAM.
  O vice-presidente, Igor Santo, é prefeito de 
Paracatu em primeiro mandato, eleito aos 23 anos 
de idade, sendo o mais jovem prefeito nas eleições 

   Com Assembleia-Geral realizada, em Belo 
Horizonte, foi eleita a nova diretoria da Associação 
das Cidades Históricas de Minas Gerais para o 
biênio 2023-2024. A entidade congrega, entre seus 
municípios, quatro patrimônios culturais da 
Humanidade e mais de 50% de todo o patrimônio 
histórico tombado no Brasil. A reunião aconteceu na 
sede da AMIG – Associação das Cidades 
Mineradoras de Minas Gerais e do Brasil, no bairro 
Santo Agostinho.
  Presidida anteriormente pelo prefeito da cidade de 
Itapecerica, Wirley Reis, o prefeito de Ouro Preto 
era o vice-presidente, assumindo agora a 
presidência. A nova diretoria traz ainda como vice-
presidente o prefeito de Paracatu, Igor Santos, e 
como primeiro vice-presidente o prefeito da cidade 
de Caeté, Lucas Coelho. Momento que marcou a 
solenidade foi a despedida da secretaria-
administrativa da entidade, Ana Alcântra, após mais 
de uma década de serviços prestados à Associação.
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  Outra determinação da Lei 16.669 garante aos pais 
o direito de escolha: eles podem pagar uma taxa 
para que a própria escola adquira os itens da lista ou 
realizarem eles mesmos a compra do material para 

ser entregue à escola. Caso decidam pela aquisição 
dos itens, os pais podem comprar de uma só vez ou 
aos poucos, respeitando o cronograma semestral 
básico de utilização apresentado pela escola no 
início do ano.

“Em nenhuma hipótese a instituição pode exigir o 
pagamento da taxa ou impedir que os pais comprem 
os produtos na papelaria que mais lhes convier”, 
orienta Marcelo Barbosa. Além disso, “as marcas 
dos produtos constantes da lista de material também 
são de livre escolha dos pais. As escolas são 
proibidas de impor qualquer marca”, conclui o 
coordenador do Procon Assembleia.
Outro aspecto importante da lei é que a lista poderá 
ser alterada no decorrer do período letivo, desde que 
não se ultrapasse em mais de 30% o quantitativo 
originalmente solicitado. Se ultrapassar, a própria 
escola é quem deve arcar com as despesas que 
excederem os 30%.

artigos devolvidos provavelmente serão exigidos na 
lista do ano seguinte, e isso pode representar uma 
economia para os pais na compra do novo 
material”, explica.

  Os itens da lista de material escolar que não forem 
utilizados durante o ano letivo devem ser 
devolvidos ao aluno. Essa determinação está na Lei 
Estadual 16.669/07, que estabelece normas para a 
adoção de material didático-escolar pelos 
estabelecimentos de educação básica da rede 
particular.
  A lista de material escolar é aquela divulgada pelas 
escolas no ato da matrícula, que inclui artigos de uso 
individual do aluno a serem utilizados nas 
atividades escolares ao longo do ano, como 
cartolina, pincéis, tinta guache, papel crepom, entre 
outros. A lei estadual proíbe que dessa lista constem 
materiais de limpeza e de expediente, como giz, 
álcool e papel higiênico, por exemplo.
  Segundo o coordenador do Procon Assembleia, 
Marcelo Barbosa, as escolas devem manter o 
controle sobre o material didático-escolar utilizado 
para que no final do ano letivo os itens não 
utilizados sejam devolvidos aos alunos. “Esses 

CENTRO DE EDUCAÇÃO INFANTIL 
CRIANÇA FELIZ E COLÉGIO DOM VIÇOSO

Sua trajetória educacional, da infância à adolescência, em 
uma Instituição com mais de 35 anos de experiência em educar 

pessoas e em formar para a vida. 

Turmas: manhã e 
tarde

Musicalização 
Inglês

Unidade 1:
 Educação Infantil 
CEI Criança Feliz

Praça Cláudio Manoel, 01. 
Centro. Mariana – MG

Unidade 2: 
Ensinos Fundamental 

e Médio
Colégio Dom Viçoso

Rua Diamantina, 135. 
Cabanas. Mariana – MG

Espaço amplo, 
tranquilo e arborizado 

Informações sobre Matrículas
WhatsApp 3135571251

Escolas conveniadas ao 
Sistema Positivo de Educação 

Início das aulas: 06/02/2023 

@cei_criancafeliz

@colegiodom.vicoso

Venha nos conhecer.. aqui começa o futuro!

MATERIAL ESCOLAR: O QUE PODE E O QUE NÃO PODE
Procon Assembleia esclarece as regras sobre a aquisição das listas exigidas pelas escolas.

@jornalpanetus@jornalpanetus

indenizações e AFE, crescimento de 54,6% em relação ao 
total pago até o fim de 2021. 
  As indenizações ganharam impulso em 2020 com o 
Sistema Indenizatório Simplificado, que viabilizou 
principalmente o pagamento para categorias informais. 
Mais de 74,9 mil pessoas foram indenizadas pelo 
Simplificado, totalizando cerca de R$ 9,08 bilhões até o 
final do ano passado.

  A Fundação Renova encerrou o ano de 2022 com R$ 
13,57 bilhões pagos em indenizações e Auxílios Financeiros 
Emergenciais (AFE) a mais de 409,4 mil pessoas pelos 
danos causados pelo rompimento da barragem de Fundão 
(MG). O valor representa quase a metade do que foi 
desembolsado em ações de compensação e reparação, que 
chegaram a R$ 28,07 bilhões. 
  Somente em 2022, foram R$ 4,79 bilhões em 

FUNDAÇÃO RENOVA AFIRMA QUE REALIZOU PAGAMENTOS 
DE INDENIZAÇÕES NO VALOR DE R$ 13,57 BILHÕES EM 2022, 
COM CRESCIMENTO DE 54,6% EM RELAÇÃO AO TOTAL PAGO 

ATÉ O FIM DE 2021 
Mais de 409,4 mil pessoas foram indenizadas pela Fundação Renova na Bacia do Rio Doce pelo rompimento da barragem de Fundão.
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Confira outras variações de preços de cortes de 
carnes
  As carnes suínas também estão tendo redução de 
preço, considerando o preço médio, o quilo da 
Bisteca suína caiu de R$ 18,86 para R$ 18,21, uma 
redução de 3,42%. O quilo do Copa Lombo caiu de 
R$ 19,33 para R$ 18,58, uma redução de 3,90%. O 
quilo da Pazinha caiu de R$ 16,46 para R$ 16,09, 
uma redução de 2,28%. O quilo da salsicha comum 
caiu de R$11,62 para R$10,67, uma redução de 
8,18%. Os cortes de frango também registraram 
queda. O preço médio do Peito de Frango caiu de 
R$ 14,27 para R$ 13,26, uma redução de 7,10%. O 
quilo do Filé de peito caiu de R$ 21,54 para R$ 
20,38, uma redução de 5,41%. O quilo da coxa e 
sobrecoxa caiu de R$ 12,63 para R$ 11,99, uma 
redução de 5,10% em um mês.

  Carnaval com samba, cerveja e, agora, churrasco 
garantido à mesa. Depois de meses seguidos 
registrando alta, os preços das carnes bovinas 
caíram no último mês, aponta pesquisa feita pelo 
site MercadoMineiro.
  O preço médio do filé mignon que custava em 
janeiro de R$ 71,08 caiu para R$ 68,81, uma 
redução de 3,19%. O quilo do contrafilé caiu 
3,71% em um mês. O preço médio que era de R$ 
48,94 foi para R$47,13. Já o quilo da picanha 
tradicional caiu 6,67%, passando de R$71,89 para 
R$ 67,07. E o quilo da alcatra caiu 2,77%; o preço 
médio que era de R$ 47,08 foi para R$ 45,78.
  O levantamento foi  realizado em 37 
estabelecimentos, em Belo Horizonte e Região 
Metropolitana, entre os dias 1 a 3 de fevereiro deste 
ano.

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

Momento nutrição 
com Rayssa Fernandes

SERÁ QUE É FOME MESMO? 

   Sabe quando você tem um dia difícil e, ao chegar em casa, decide 
abrir um vinho, comer uma barra de chocolate ou pedir aquele 
sanduíche com milkshake?  Muito provavelmente isso é o que 
chamamos de fome emocional, que é motivada exclusivamente por 
uma emoção. Nessas situações, a comida deixa de ter a função 
primária e passa a desempenhar o papel de retirar ou suprir uma 
emoção negativa e trazer prazer e conforto momentâneo.
   Para controlar melhor essa fome, o primeiro passo é identicar e 
reconhecer a fome emocional, dessa forma, você passará a comer com 
mais consciência.  Ao perceber que a vontade de comer está 
relacionada com alguma emoção, procure identicar outras formas de 
proporcionar prazer e bem-estar ao seu corpo, além da comida.  Tente 
aprender a lidar com as suas emoções, procure conversar com alguém 
de conança ou buque ajuda prossional.  
    Observar e tentar controlar melhor essas situações é de extrema 
importância, para construir uma boa relação com a sua alimentação.

ALÍVIO NO BOLSO: PREÇOS DAS CARNES BOVINAS RECUAM 
APÓS MESES SEGUIDOS DE ELEVAÇÃO, APONTA PESQUISA

O site Mercado Mineiro fez um levantamento de preços em 37 estabelecimentos entre os dias 1º e 3 de fevereiro deste ano.
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Marcela Castro Moura
Fonoaudióloga

CRFa 6-7482

(31) 9 9510-7783

marcelacmmoura@gmail.com

@jornalpanetus@jornalpanetus

material foi apreendido.
  O autor, 19 anos recebeu voz de prisão em 
flagrante delito pelo porte ilegal de arma de fogo, 
um segundo autor, 63, também foi conduzido 
para a Delegacia de Plantão da Polícia Civil, uma 
vez que se apresentou como proprietário da arma.
  A caminhonete Chevrolet S10, também foi 
apreendida e levada ao pátio credenciado, os 
autores foram para a Delegacia de Polícia Civil 
de Plantão, junto a arma e as munições 
apreendidas.

  Durante patrulhamento preventivo, na segunda-
feira (06/02), por volta de 11 horas, uma equipe 
da Polícia Militar em passagem pela Rua Manoel 
da Costa Athayde, no bairro Barro Preto e 
percebeu um veículo Chevrolet S10 estacionado 
em local irregular.
  Ao proceder a intervenção, na busca no interior 
do veículo, no porta-luvas, foi encontrada uma 
pochete e nela um revólver do calibre 38 
carregado com 5 (cinco) munições do mesmo 
calibre e outras 04 (quatro) em pacote, assim, o 

ATUAÇÃO: POLÍCIA MILITAR APREENDE ARMA DE FOGO 
NO BAIRRO BARRO PRETO EM MARIANA

Arma e veículo apreendidos através de atuação da Polícia Militar em Mariana.

Foto: 1º Tenente PM Bárbara / 52º BPM/ 3ª RPM – Divulgação 
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pagadores de tributos fora da discussão”, disse Fonteyne.
  Obrigações acessórias envolvem os trâmites burocráticos 
relacionados à quitação de tributos e futura fiscalização. 
Emissão de notas fiscais e guias de recolhimento; escrituração 
de livros fiscais; demonstrações contábeis; declarações de 
informações sociais; e confecção de contracheques são alguns 

exemplos.

Tramitação
O projeto será analisado pelas comissões de Finanças e 
Tributação; e de Constituição e Justiça e de Cidadania. Depois 
seguirá para o Plenário.

  O Projeto de Lei Complementar (PLP) 132/22 prevê que as 
obrigações tributárias acessórias serão definidas em lei (princípio 
da reserva legal) e só terão validade 90 dias após a norma que as 
instituiu ou alterou (noventena). O texto em análise na Câmara dos 
Deputados altera o Código Tributário Nacional.
  Autor da proposta, o ex-deputado Alexis Fonteyne, afirmou que, 
com as mudanças, os contribuintes poderão participar desse 
processo legislativo. “Isso garantirá maior legitimidade às 
obrigações acessórias, bem como proporcionará a criação de 
obrigações mais adaptadas à realidade e menos onerosas”, 
avaliou.
“As obrigações acessórias são instrumentos de prestação de 
informações ao Fisco, no interesse da arrecadação e fiscalização. 
Ocorre que hoje são criadas pelo Poder Executivo, que acabam 
por acatá-las da forma como propostas pelo Fisco, ficando os 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

PROJETO DETERMINA QUE OBRIGAÇÕES TRIBUTÁRIAS 
ACESSÓRIAS TERÃO DE SER CRIADAS POR LEI
Objetivo é garantir maior legitimidade às obrigações acessórias, instrumentos de prestação de informações ao Fisco.

@jornalpanetus@jornalpanetus

  A parcela de famílias com dívidas - em atraso ou não - se 
manteve em 78% na passagem de dezembro de 2022 para 
janeiro deste ano. Em janeiro do ano passado, o percentual era 
de 76,1%.
  Os dados são da Pesquisa de Endividamento e Inadimplência 
do Consumidor (Peic), divulgada na quarta-feira (08/02), no 
Rio de Janeiro, pela Confederação Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC).
Entre aqueles que ganham até três salários mínimos, os 
endividados são 79,2%. Já aqueles que ganham mais de dez 
salários são 74,4%.

Inadimplência
As famílias com dívidas em atraso, as chamadas 
inadimplentes, somam 29,9% do total, abaixo dos 30% de 
dezembro, mas acima dos 26,4% de janeiro do ano passado.
Entre aquelas com renda de até três salários mínimos, 38,7% 
são inadimplentes. Já entre os que ganham mais de dez 
salários, a inadimplência atinge 13,5%.

Sem condições de pagar
As famílias que não terão condições de pagar suas dívidas são 
11,6%, percentual superior aos 11,3% de dezembro e aos 
10,1% de janeiro de 2022.
O problema atinge 17,4% daqueles que ganham até três 
salários mínimos e 2,9% dos que ganham mais de dez 
salários.

ECONOMIA: PERCENTUAL DE FAMÍLIAS 
ENDIVIDADAS SE MANTÉM EM 78%

Famílias com dívidas em atraso somam 29,9%, revela pesquisa.
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SOCIAL: ACOLHIMENTO E VALORIZAÇÃO DAS E DOS 
PROFESSORES

Ação realizada em parceria com E. E. Dom Benevides celebra o início do calendário escolar.

as instituições de ensino presentes no território e 
entende que sem a atuação em rede não é possível 
sonhar, tampouco efetivar, o desenvolvimento 
integral de crianças, adolescentes e jovens, bem 
como a garantir seus direitos. 
  A coordenadora da OSC, Cristina Pereira 
relembra a missão da organização, que é 
proporcionar o sentimento de pertencimento e 
identidade as crianças, adolescentes e jovens em 
situação de vulnerabilidade social do município, 

incentivando a socialização, convivência 
comunitária e a promoção do público-alvo a 
partir das atividades realizadas em grupo e 
individualmente. Também reforça que "a 
realização de ações como esta são fundamentais 
para o fortalecimento do trabalho em rede".

Para conhecer mais sobre a OSC acesse 
www.larestrela.org e siga no instagram 
@casaestrelamariana

  A vice-diretora da E. E. Dom Benevides, 
Andrêsa Cristina Roberto ressaltou a importância 
desta parceria e comentou a ação "Foi um 
momento de muito acolhimento, pertencimento, 
reflexões, além de depoimentos, memórias que 
nos fizeram repensar o quanto cada um de nós, 
principalmente  que  estamos  no  meio 
educacional deixamos marcas, impulsionamos 
outras vidas ao caminho do sucesso". A Casa 
Estrela presa pela consolidação de parcerias com 

  O início do ano letivo e a retomada da rotina na 
Escola é um momento de grandes expectativas 
que pode gerar ansiedade, receios e ser hora de 
enfrentar desafios, não somente para os e as 
estudantes, mas também para o corpo docente da 
escola. Pensando nisso, a Casa Estrela, a convite 
da direção da E. E. Dom Benevides realizou uma 
manhã de acolhimento, escuta e estímulo através 
de dinâmicas e contação de história com o time 
de professores (as), coordenadoras, pedagogas e 
supervisoras da Escola. 
  Visando promover reflexões e estimular não 
somente a criatividade, mas também a 
sensibilidade dos e das participantes, a ação foi 
marcada por momentos lúdicos e descontraídos. 
A dinâmica inicial foi pensada para a 
apresentação de todes - visto que muitos e muitas 
eram novatos e estavam em seu primeiro dia de 
trabalho na Escola. Ao se apresentarem, cada um 
dos/das participantes falou uma palavra para 
representar as expectativas para este ano letivo e 
também puderam compartilhar a mensagem que 
receberam ao chegarem na sala.
  O livro O Ponto, de Peter H. Reynolds, foi o 
escolhido para a contação de história e base para 
a segunda etapa do encontro, que permitiu a 
criação de uma exposição feita com desenhos dos 
e das professoras, a partir dos sonhos de cada um 
para a escola em 2023. Depois de expostas as 
artes, foi o momento de compartilhar percepções, 
inquietações, expectativas e anseios para a 
Instituição. A proposta principal desta dinâmica é 
convidar os/as participantes a saírem das suas 
zonas de conforto e inverter os papéis: neste 
momento são eles e elas que se dispõem a pegar o 
papel, desenhar, colorir e apresentar os resultados 
para o grupo.
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MINAS GERAIS RECEBE PRIMEIRAS DOSES DE VACINAS 
BIVALENTES CONTRA COVID

Imunizantes eficazes contra novas variantes serão usados em campanha com início em 27/02; idosos a partir de 70 anos serão beneficiados na fase 1.

Saúde, a próxima campanha de intensificação da vacinação 
contra a covid com vacinas bivalentes vai contemplar os 
seguintes grupos prioritários:
Fase 1: pessoas com 70 anos ou mais; pessoas vivendo em 
instituições de longa permanência (ILP) a partir de 12 anos, 
abrigados e os trabalhadores dessas instituições; 
imunocomprometidos; comunidades indígenas, ribeirinhas 
e quilombolas;
Fase 2: pessoas de 60 a 69 anos de idade;
Fase 3: Gestantes e puérperas;
Fase 4: Trabalhadores da saúde;
Fase 5: Pessoas com deficiência permanente.
  O esquema vacinal para os grupos prioritários será de uma 
dose da vacina covid-19 bivalente (reforço) a partir dos 12  
anos de idade, para pessoas que apresentarem pelo menos o 
esquema prévio de duas doses com vacinas monovalentes.
  O intervalo para doses de reforço com vacinas bivalentes 
será a partir de 4 meses da última dose de reforço ou última 
dose do esquema primário (básico) com vacinas 
monovalentes.
  Pessoas que não fazem parte do grupo prioritário para as 
doses de reforço de vacinas bivalentes e que não iniciaram a 
vacinação ou que estão com o esquema de duas doses 
monovalente incompleto, deverão completar o esquema 
vacinal já preconizado com as vacinas covid-19 
monovalentes.
  A dose de reforço para pessoas que não estão no grupo 
prioritário será realizada com a vacina monovalente 
disponível no momento, conforme a recomendação vigente.

  A Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais (SES-
MG) informa que recebeu um lote com 32.400 doses da 
vacina Pfizer bivalente contra a covid-19.
  Essas vacinas fazem parte da primeira remessa da nova 
geração de imunizantes contra a doença e serão utilizadas na 
campanha da próxima estratégia de intensificação da 
vacinação, que terá início em (27/02).
As 32.400 doses, assim como as próximas remessas 
recebidas de vacinas bivalentes, serão armazenadas na 
Central   Estadual de Rede de Frio, em Belo Horizonte, para 
melhor conservação e evitar perdas por descongelamento. A 
distribuição dos imunizantes para as Unidades Regionais de 
Saúde será realizada no fim do mês.
Segundo a coordenadora Estadual do Programa de 
Imunizações da SES-MG, Josianne Gusmão, esses 
imunizantes já são eficazes contra novas variantes do vírus 
original da covid.
“A vacina bivalente contra covid-19 inclui RNA que 
codifica a proteína 'spike' da cepa original de SARS-CoV-2 
e da ômicron e variantes BA.4 e BA.5”, explica a 
coordenadora. “As vacinas bivalentes estão recomendadas 
para pessoas com 12 anos ou mais de idade e que estiverem 
incluídas nos grupos elencados para vacinação, que 
acontecerá, de forma escalonada, em cinco fases”, 
completa. Os imunizantes chegaram ao estado na terça-feira 
(07/02).

Esquema vacinal
  De acordo com a Nota Técnica nº 1/2023, do Ministério da 

POLÍCIA MILITAR RECUPERA 
PNEUS FURTADOS DE EMPRESA 

DE ANTÔNIO PEREIRA
Antônio Pereira é um distrito de Ouro Preto.

  A Polícia Militar foi acionada no início da 
segunda-feira, dia (06/02), devido ao furto de oito 
pneus de dois caminhões que estavam estacionados 
no canteiro de obras de uma empresa em Antônio 
Pereira, distrito de Ouro Preto (MG).
Após diligências e rastreamentos, equipe policial 
obteve êxito em localizar - em uma mata de 
vegetação fechada - 5 (cinco) dos pneus furtados, os 
quais foram custodiados para a empresa solicitante.
  Os pneus recuperados pela Polícia Militar - do 
caminhão Mercedes Bens e do caminhão Scania - 
possuem valor aproximado de R$10.000,00 (dez 
mil reais).
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    Juliano Magno Barbosa - Controlador Geral do Município de Mariana

QUANDO MUDAR DE EMPREGO? 

complicar a nossa rotina e que indicam que talvez seja 
melhor procurar novas oportunidades.
  Alguns “sintomas” como: falta motivação para 
realizar as tarefas; aumento no estresse e surgimento 
de sintomas físicos e emocionais; perda na qualidade 
de vida; incompatibilidade com a cultura da empresa e 
de seus gestores; defasagem no salário; desgaste no 
relacionamento com a gestão; limitações em relação 
ao cargo ou à área de atuação; acordar cedo para ir ao 
trabalho é sempre uma batalha; você parou de 
importar-se; você não se dá bem com seus colegas; 
entre outros, são alguns dos sinais evidentes de que é 
hora de procurar novas oportunidades.
  O fato é que, uma criteriosa análise deve ser feita 
antes de tomar uma atitude da qual possamos nos 
arrepender, não podemos esquecer que ninguém é 
feliz no trabalho todos os dias. É inevitável que 
teremos altos e baixos, que teremos dias ruins, nos 
quais nos desentendemos com tudo e todos – e nada 
disso é razão para abandonar o emprego ou se 
convencer de que é hora de buscar outro. Aliás, em 

uma visão macro, conforme estão as coisas, sair do 
trabalho sem um bom motivo e sem outra vaga no 
radar, não seria uma estratégia inteligente.
  Mas, se a decisão é de trocar de emprego, é 
necessário mesclar ações, como procurar um novo 
emprego antes de pedir demissão, uma vez que é mais 
fácil encontrar oportunidades enquanto estamos 
trabalhando. Somado a isso, é importante que 
façamos uma autocrítica para identificar as razões por 
trás do desejo de mudar e se elas estão amarradas com 
um objetivo de realizar novas habilidades, de gerar 
crescimento profissionalmente, assim como devemos 
levar em conta como a mudança fará sentido no longo 
prazo e como está troca impactará na vida profissional 
e pessoal.
 Não há dúvida de que o mercado de trabalho é muito 
amplo e diversificado, então os profissionais não 
devem se prender onde não são felizes.
 E você? Se identificou com um ou mais itens que fora 
citado neste artigo? Como se sente no seu atual 
emprego? Acredita que está na hora de mudar?

já te faz sentir tão desestimulado que prefere não tocar 
nele? Talvez você não tenha percebido, mas, talvez 
esteja na hora de procurar um novo emprego.
 Mudar de emprego não é uma decisão fácil, 
especialmente considerando a atual situação do país, 
com altos índices de desemprego, instabilidades 
políticas e econômicas, e sensação geral de 
insegurança.
 Por sinal, por conta desses fatores (anteriormente 
expostos) frequentemente permanecemos em um 
trabalho em que não desenvolvemos nosso maior 
potencial e com o qual nos sentimos extremamente 
estressados, entediados, desvalorizados e estagnados 
profissionalmente.
 Está, sem dúvida é uma situação da qual não é nada 
saudável, já que, no emprego passamos a maior parte 
do dia! Pode ser que uma mudança de atitude e de 
mentalidade para que as coisas voltem a entrar nos 
eixos ou que uma transferência de setor e encarar 
novos desafios seja tudo o que precisamos.
 Porém, existem fatores que realmente podem 

  Você já parou para pensar se é hora de mudar de 
emprego? Pode ser que você ainda não se deu conta de 
que deseja trocar de emprego, mas há sinais que 
podem identificar que talvez essa seja a melhor opção 
para você. 
  A maioria dos profissionais já vivenciou sentimentos 
contraditórios em razão do seu emprego ou até ao 
momento em que a sua carreira se encontra. Mas isso é 
natural, porém, não deve ser negligenciado. Um mal-
estar constante, falta de motivação, um salário que 
não condiz com a sua função, pouca valorização e 
muita pressão, trabalhar no “piloto automático”, falta 
de perspectivas: muitos são os indicadores que podem 
fazê-lo questionar-se sobre a hora certa para mudar de 
emprego.
  Nestas horas, são inúmeras as dúvidas, e você pode 
estar se perguntando se essa é a melhor escolha para 
sua vida, e tendo dúvidas se deve ou não seguir por 
esse caminho. 
 Pois bem, quando você fala sobre seu trabalho, você 
trata tal assunto com orgulho e paixão ou este assunto 

@jornalpanetus@jornalpanetus

barragens. As portarias foram publicadas na última 
sexta-feira (03/02). Segundo o cronograma que foi 
acordado em outubro em 2019, os servidores 
deveriam ter sido nomeados em 2021.
  Na ação, o MPF pedia que a Justiça obrigasse a 
União a inspecionar, por meio da ANM, todas as 
barragens do país consideradas inseguras ou com 
segurança inconclusiva. No entanto, foi constatado 
que o déficit de pessoal e o sucateamento estrutural 
imposto à agência impactava seu funcionamento e 
sua capacidade de fiscalização.
  Na Gerência Regional de Minas Gerais, havia 
apenas quatro servidores na Divisão de Segurança 
de Barragens, sendo que apenas dois tinham 
especialização em engenharia de barragens. Diante 
dessa situação, foi assinado o acordo com a União 
que previa, além do reforço de pessoal, a 
destinação R$ 42,7 milhões para a fiscalização.

  A Agência Nacional de Mineração (ANM) 
aumentou o número de servidores envolvidos na 
fiscalização de barragens de mineração no país. 
Segundo nota divulgada na terça-feira (07/02), 
pelo Ministério Público Federal (MPF), a medida 
cumpre, com mais de um ano de atraso, acordo 
selado com a União.
  As negociações se deram dentro de uma ação civil 
pública movida em abril de 2019, pouco mais de 
dois meses após o rompimento da barragem da 
mineradora Vale em Brumadinho (MG). Trata-se 
de uma das maiores tragédias ambientais e 
trabalhistas do país, que culminou na morte de 270 
pessoas e causou impactos em diversos municípios 
da bacia do Rio Paraopeba.
  O acordo resultou na nomeação de 40 
especialistas em mineração, sendo 17 para Minas 
Gerais, estado que possui o maior número de 

ATRASO: ANM AUMENTA FISCAIS DE BARRAGENS 
DE MINERAÇÃO

Medida cumpre, com mais de um ano de atraso, acordo selado com a União.
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354
Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

infiltração que vem causando erosões na via. 
Há uma grande cratera no asfalto que traz 
riscos à segurança dos usuários da rua, 
comerciantes e residentes do local.” Ressalta 
Zezinho.
     Antes do término da visita, uma equipe já 
estava pronta para dar início às obras do local.

   O vereador Zezinho Salete (MDB), 
participou na quarta-feira (08/02), de uma 
visita técnica na rua Hélvio Moreira Morais, 
próximo ao número 99, no bairro Vila do 
Carmo.
“O encontro teve a finalidade de buscar 
soluções enérgicas para o problema de 

VEREADOR EDIRALDO RAMOS
DESTACA CONQUISTA DE 100 MIL 

REAIS PARA OS ARTESÃOS DE 
CACHOEIRA DO BRUMADO

Vereador destaca ações com destino à Cachoeira do Brumado, distrito de Mariana.

  “Fico extremamente feliz em poder, 
a t r a v é s  d o  m e u  m a n d a t o , 
desenvolver projetos que beneficiem 
as peculiaridades de nossa gente. 
Cachoeira do Brumado é um desses 
distritos. Nossa cultura ganha com 
um repasse como o anunciado por 
nós. Estamos no caminho certo no 
sentido de buscar a qualidade de 
vida de nossa gente.” Diz Pinico.    
  As ações não param no distrito 
como por exemplo, o inicio do 
tratamento da água do distrito; 
construção de rede de captação de 
água na Pinduca. Iluminação 
pública; trevo ao loteamento Bela 
Ville. Limpeza Urbana; aumento do 
tempo de coleta em Cachoeira do 
Brumado. Operação tapa-buraco; 
Alto Gerônimo a entrada da rua 
Santa Cruz. Segurança Pública; 
Instalação do Posto Integrado de 
Segurança. 
  Acompanhe as redes sociais do 
vereador e fique por dentro de todas 
as ações do parlamentar.

   Na última semana o vereador Ediraldo Ramos - Pinico 
(AVANTE), destacou suas ações em relação aos 
benefícios conquistados para o distrito de Cachoeira do 
Brumado. Dentre eles, o vereador pontuou a conquista de 
100 mil reais para os artesãos do distrito.

ATUAÇÃO: VEREADOR ZEZINHO 
SALETE PARTICIPA DE VISITA 

TÉCNICA NA RUA HÉLVIO 
MOREIRA MORAIS EM MARIANA

Vereador destaca necessidade de intervenção ágil nos locais que demandam atenção.
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tentar tirá-la do povo”, completou.
  Um mês após os atos de vandalismo, as 
investigações ainda estão em andamento. Na 
terça-feira (07/02), a Polícia Federal (PF) 
realizou a quinta fase da Operação Lesa Pátria, 
que busca identificar pessoas que participaram, 
financiaram ou fomentaram a invasão e a 
depredação dos prédios-sede dos Três Poderes.
  Além disso, a Justiça Federal já determinou o 
bloqueio de R$ 18,5 milhões em bens 
pa t r imon ia i s  de  pessoas  e  empresas 
investigadas, para garantir que os responsáveis 

tenham como ressarcir parte dos prejuízos 
decorrentes da destruição de instalações 
públicas e do patrimônio histórico e artístico 
exposto nos prédios. A Advocacia-Geral da   
União pediu a elevação do bloqueio a R$ 20,7 
bilhões, após recalculo dos prejuízos na Câmara 
dos Deputados.
O governo federal ainda vai propor medidas 
para endurecer a legislação sobre crimes contra 
o Estado Democrático de Direito. A iniciativa é 
uma reação aos atos terroristas e foi apelidado 
de Pacote da Democracia.

das primeiras ações de coleta de vestígios para 
investigação dos responsáveis e limpeza dos 
espaços.
“No dia 8 de janeiro, a sede dos nossos poderes 
foi invadida e vandalizada por pessoas que 
desrespeitam o povo e o Brasil. 1 mês depois, 
seguimos firmes trabalhando na defesa da 
democracia, união e reconstrução do país”, 
escreveu o presidente. “A democracia é o 
patrimônio mais precioso da população 
brasileira. E a justiça será firme contra quem 

 .  O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
lembrou na quarta-feira (08/02), dos ataques 
golpistas do dia 8 de janeiro, em Brasília, 
marcando o primeiro mês após os atos. Na 
ocasião, terroristas invadiram e depredaram o 
Palácio do Planalto, o Supremo Tribunal 
Federal (STF) e Congresso Nacional.
  O vídeo publicado nas redes sociais do 
presidente traz imagens das câmeras de 
segurança da sede do Poder Executivo durante 
os atos de destruição, dos estragos que ficaram e 

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo

Temos vários modelosTemos vários modelos

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

POLÍTICA: LULA DIZ QUE DEMOCRACIA É O PATRIMÔNIO 
MAIS PRECIOSO DA POPULAÇÃO

Presidente se manifesta pelas redes sociais.

Receita da semana

CANELONE DE FRANGO

Em outra panela, refogue a cebola ralada na manteiga 
e dissolva a farinha no leite e mexa até o molho 
branco engrossar. Reserve.

MONTAGEM:
Cubra uma assadeira com parte do molho branco.
Preencha os canelonis com o frango e faça uma 
camada única com 1cm de distância entre cada um.
Jogue o restante do molho branco e depois uma 
camada de molho de tomate. Finalize com o queijo 
ralado.
Feche a assadeira com o papel alumínio e leve ao 
forno por 30 minutos.

INGREDIENTES
1 pacote de macarrão tipo canelone
Molho de tomate
Queijo ralado

RECHEIO:
500 g de peito de frango desfiado
1 lata de creme de leite
1 pacote de sopa de cebola
1 copo de requeijão
Tempero a gosto

MOLHO BRANCO:
3 colher de sopa de manteiga
1/2 cebola ralada
1 copo tipo americano de leite integral
2 colheres de chá de farinha de trigo

MODO DE PREPARO
Refogue o frango desfiado com cebola e alho.
Adicione o creme de leite, requeijão e o molho. Mexa 
até ficar cremoso.



_____________________________________________09/02/2023 a 16/02/2023           17
Jornalismo Verdade

Panetu’s
WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Doces e salgados
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da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

Valmir do Gesso

VOLTA ÀS AULAS 2023
Minas Gerais o Seminário Nossa Senhora da Boa 
Morte de 1750, hoje Instituto de Ciências Humanas e 
Sociais - ICHS da Universidade Federal de Ouro 
Preto – UFOP, também encontramos o Colégio 
Providência de 1849, primeira escola para formação 
de professoras em Minas Gerais. A cidade conta, 
ainda, com outro campus da UFOP: O Instituto de 
Ciência Socais Aplicadas – ICSA, além de Faculdade 
Dom Luciano e seminário São José, Universidade 
Presidente Antônio Carlos – UNIPAC, entre outras.
Temos uma rede escolar muito solidificada e com 
profissionais capacitados, tanto na rede pública 
(escola estaduais e municipais), quanto escola 
privadas.
 Com tantas escolas e centro de formação, 
principalmente no campo da e educação, Mariana 
poderá ser exemplo na educação pós-pandemia. O 

que precisamos é de unir esforços para fazemos do 
ano de 2023: O ANO DA EDUCAÇÃO EM 
MARIANA. Todos juntos para que nossas crianças e 
adolescentes possam ter um aprendizado de boa 
qualidade e certamente um futuro melhor.

ainda não são totalmente conhecidos e poderão durar 
por muito tempo. É importante que as instituições de 
ensino mantenham o registro do desempenho de cada 
um dos alunos por meio de relatórios de evolução 
durante o ano de 2023 e também nos anos que se 
seguirão. 
É importante, que os pais, mães e responsáveis 
entendam o processo educacional e juntos com a 
escola possam trabalhar juntos para evolução 
educacional dos alunos.
 É importante, entender as dificuldades que a 
comunidade escola (professores, pedagogos e 
funcionários) terá até que possamos atingir uma 
normalidade na função ensino/aprendizagem. 
  Mariana é uma cidade com uma história 
educacional ímpar. Na história educacional do 
município encontramos a primeira escola Superior de 

   O retorno às aulas presenciais em instituições 
públicas e privadas de educação, em Mariana, será no 
dia 06 de fevereiro de 2023. Este ano letivo será para 
a comunidade escolar um tanto desafiador, pois 
ainda, teremos muitos reflexos da Pandemia de 
Covid 19, principalmente na aprendizagem do aluno, 
da relação professora/aluno e de todos os aspectos 
emocionais envolvidos. 
 Muito do aprendizado e de conteúdos ficaram pelo 
caminho, como aponta pesquisa qualitativa feita pelo 
Senado Federal (DataSenado 2022) sobre a educação 
durante a crise sanitária. Os impactos da pandemia no 
ambiente doméstico, na escola e nas relações sociais, 
além das barreiras ao processo de aprendizagem são 
alguns dos pontos que mostram o quão difícil foi esse 
período, com real e significativo retrocesso no ensino.
 Os Reflexos da pandemia de Covid 19, na educação, 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Grande Promoção de Pisos e 
revestimentos na 

CONSTRUREY A Partir de 
R$19.99M2

Os 
melhores 
preços e 
prazos!
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Ampliando o mix de produtos a DiH Elétrica também tem 
varais de teto, varal de chão, varal recolhível, varal 

sanfonado e corda.

TANAIR JOSE GERALDO ANACLETO
CTPS: 869148/ 3628

CONVOCAMOS PARA COMPARECIMENTO:
No prazo de 02 dias úteis, a contar do recebimento deste, aos Supermercados BH, localizado 

na Avenida Geraldo Gonçalves da Cunha, nº 440, Bairro: São Pedro - Mariana – MG.
Apresentar Carteira de Trabalho, com finalidade de regularizar sua situação perante a 

Empresa. O não comparecimento poderá configurar Abandono de Emprego, nos Termos do 
Artigo 482, Alínea i ,  da CLT.

AGUARDAMOS SEU COMPARECIMENTO.
SUPERMERCADOS BH

chocolatecomafeto52

DEFESA CIVIL; EM MINAS, PELO MENOS 38 PESSOAS JÁ 
MORRERAM POR AFOGAMENTO SOMENTE NESTE ANO

Com a proximidade do Carnaval, bombeiros aconselham evitar uso excessivo de álcool, atenção às sinalizações e muito cuidado com as crianças para 
evitar novas tragédias.

três perderam a vida. Em todo o ano passado, o 
número de mortes alcançou 261, sendo 38 
apenas no primeiro mês do ano.
   A proximidade do Carnaval, que acontece nos 
dias 20 e 21/02, e o crescimento do número de 
casos de afogamentos, deixam os Bombeiros 
ainda mais em alerta. Durante as comemorações 
da festa de Momo, antes de se aventurar, é 
necessário tomar alguns cuidados básicos para 
garantir uma diversão tranquila e um retorno 
para casa com toda segurança nas estradas 
mineiras.
  O tenente Sandro Júnior, do CBMMG, faz 
algumas recomendações e alerta sobre algumas 
precauções que devem ser tomadas pelos 
banhistas. Segundo ele, é necessária atenção à 
sinalização dessas regiões utilizadas para se 
refrescar.
"Se aquele local está sinalizado, é porque já foi 
previamente mapeado pelo Corpo de Bombeiros 
e pela Defesa Civil, mostrando que há risco 
associado e que não deve ser utilizado em 
algumas condições como, por exemplo, no 
período de chuva e em relação ao número de 
pessoas que podem usar aquele local", enfatiza. 
Principalmente nas cachoeiras, os banhistas 
devem tomar todo cuidado em relação às pedras 
nas imediações, que podem estar soltas, e até 
com o próprio lodo, que elevam o risco de 
acidentes. 

"Pode até não ocorrer um afogamento, mas pode 
acontecer um traumatismo cranioencefálico", 
explica, acrescentando também que a ingestão 
indiscriminada de bebidas alcoólicas diminui os 
reflexos e a capacidade de resistência muscular, 

deixando as pessoas ainda mais propensas ao 
afogamento.
  Nesta época do ano, com a ocorrência 
repentinas de chuvas, os banhistas devem estar 
atentos, ainda, às chamadas cabeças d'água, 
conhecidas também como trombas d'água. 
"Às vezes, as pessoas estão com a água no nível 
da cintura ou do joelho e acham que não há 
nenhum risco. Porém, uma chuva forte pode cair 
na nascente e, em poucos minutos, elevar o nível 
da água e causar um aumento da correnteza, 
fazendo com que as pessoas fiquem presas 
naquele local, sem conseguir acessar um ponto 
seguro, sejam até mesmo levadas pelas águas, 
fazendo com que vários acidentes possam 
acontecer, até mesmo fatais", enfatiza.
  Onde há criança, as atenções também devem 
ser redobradas e os pais e familiares devem ficar 
de 'olho' o tempo todo e não se distrair. "As 
crianças sempre acabam buscando a água de 
forma imediata, independente de estar com boia 
ou não. Por isso, os pais devem sempre estar 
muito próximos a essas crianças e utilizar todos 
os equipamentos necessários para que elas 
possam estar em segurança", alerta.
  Sandro Júnior lembra também que além dos 
riscos de afogamento com o uso indiscriminado 
de bebidas alcoólicas, muitas vezes as pessoas 
ainda acabam tendo que usar os veículos para se 
deslocarem, colocando em risco não só a vida do 
motorista e passageiros, mas também de 
pedestres."
  No carnaval, tome todos os cuidados possíveis 
para que você possa aproveitar a festa, curtir 
com os amigos, mas com sabedoria, voltando 
com segurança para sua casa", aconselha.

os possíveis riscos dessas diversões podem 
acabar em tragédias.
Somente em janeiro deste ano, segundo dados do 
Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais 
(CBMMG), 35 pessoas morreram afogadas em 
Minas e, em apenas três dias deste mês, outras 

  Com a entrada do verão em dezembro do ano 
passado e a escalada da temperatura ao longo 
deste mês, os mineiros têm buscado se refrescar, 
principalmente nos fins de semana, em piscinas, 
cachoeiras, lagos e até em riachos. Mas a falta de 
cuidados básicos e até de conscientização sobre 

Aviso de Licenciamento Ambiental: AUTO POSTO SEMIM & SILVA LTDA, por determinação da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho 
Municipal de Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna pública a concessão da Licença Ambiental 
Simplificada, com condicionantes e validade de 04 anos, referente ao Empreendimento AUTO POSTO 
SEMIM & SILVA LTDA, Classe 2, sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do Cer�ficado nº  

003/2023, de 06 de fevereiro de 2023, vinculado ao n 16564/2023, para a a�vidade   de Postos 
revendedores, postos ou pontos de abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos flutuantes 
de combustíveis (F-06-01-7) e Comércio varejistas em geral (M-04)   , localizado na Praça Presidente 
Tancredo Neves, 321, Centro, sede do município de Mariana.  O processo permanece à disposição dos  
interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h. 
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 9 8317-3875

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Os melhores
tratamentos
capilares!

31 9 8223-9194

A empresária Betânia trouxe para Mariana a 
Lavanderia eLAV, já é um sucesso! Faça seu orçamento!

Palithia Vidigal abrilhantando nossa coluna social!
Pensa em uma mulher empoderada!

Raissa e sua linda família em um ensaio fotográfico! 

Hérica e Geraldo babam nesse neném lindo! Disciplina é o sobrenome de Junia! Quanta dedicação
e amor pela vida fitness!

Feliz novo ciclo Daniel! Sua esposa Geise te deseja
todo sucesso do mundo! Felicidades!

Nossa querida Ceci Duarte esbanjando beleza e
simpatia por aqui!

Katia Mendes está se formando em administração!
Parabéns por mais essa conquista!


